



Motivations sociales du recours au Kômian¹ dans la prise en charge des problèmes de santé chez les Abouré Ehivet de Bonoua (Côte d'Ivoire)

Social motivation for using Kômian to treat health problems among the Abouré Ehivet of Bonoua (Côte d'Ivoire)

¹BILE Assaizo Manboué Parfait, ²KOUAMELAN Ettia Jean-Claude

¹Université Alassane Ouattara, Bouaké (Côte d'Ivoire) - Docteur en Sociologie et d'Anthropologie.

² Université Alassane Ouattara, Bouaké (Côte d'Ivoire) - Docteur en philosophie

Résumé

Cet article est une invitation prospective sur ce qui rend raison, l'existence, et même l'importance du Kômian dans la culture Abouré Ehivet de Bonoua, en Côte d'Ivoire. En effet, dans le paysage culturel de ce peuple, le Kômian, a plusieurs casquettes. Véritable référence pour le pouvoir royal, ce dernier a non seulement entre ses mailles la fonction de guérisseur, c'est-à-dire le médecin, celle du conjurateur social, de purificateur (psychologue) et même de protecteur (guerrier, soldat). Avec cette fonction holistique, et transdisciplinaire, le Kômian, en pays Abouré, a de manière générale, monopolise de deux mondes : le physique et le spirituel. Le premier par le truchement de la nature et le second par le biais des esprits. A partir de cette monopolisation, il semble idoine qu'il devient le conseiller par excellence mieux celui dont on confie la santé, non seulement, de la société et plus encore du peuple. On peut dire alors que pour le bien-être du peuple Abouré, l'indispensabilité du Kômian est indéniable, mais comment cela se meut-elle ?

Mots-clés : Motivation sociale, Kômian, Prise en charge, Abouré Ehivet, Bonoua, Côte d'Ivoire

¹ Kômian est un lexème akan signifiant prêtre ou prêtresse de divination.

Abstract

This article explores the social motivations behind the use of the Kômian to treat health problems among the Abouré Ehivet of Bonoua, Côte d'Ivoire. The Kômian is perceived not only as a physician par excellence, but also as a social conjuror, playing a crucial role in purification and protection within African communities in general, and the Abouré people in particular. This traditional figure is part of a holistic healing dynamic, involving physical, spiritual and social aspects, thus responding to the profound needs of individuals and the community. By reintegrating the sick into the social fabric and avoiding seditions that jeopardize the well-being of communities. In this respect, the Kômian is an indispensable pillar for the well-being and cohesion of the Abouré Ehivet.

Keywords : Social motivation, Kômian, Care, Abouré Ehivet, Bonoua, Côte d'Ivoire

Digital Object Identifier (DOI): <https://doi.org/10.5281/zenodo.15473315>

1 Introduction

La santé est un domaine où les pratiques culturelles et sociales jouent le plus souvent un rôle crucial dans les choix et comportements individuels (Cantrelle et al, 1990 :36). En Côte d'Ivoire, les pratiques traditionnelles coexistent avec les systèmes de santé modernes, et le Kômian, une forme de médecine traditionnelle, occupe une place prépondérante dans la gestion des problèmes de santé, notamment chez les Abouré Ehivet de Bonoua.

Le Kômian, reconnu pour son approche holistique et intégrative, se base sur des connaissances ancestrales transmises de génération en génération. Pour les Abouré Ehivet, cette pratique représente bien plus qu'un simple traitement médical ; elle est profondément ancrée dans leur culture et leur vision du monde. L'influence du Kômian sur les comportements est plus qu'indéniable. Les membres de cette communauté manifestent une croyance totale aux pratiques culturelles qui représentent en quelque sorte pour ces derniers des normes culturelles et des valeurs traditionnelles (Boa, 2020 : 87).

Dans la culture Akan, qui concerne approximativement 25 millions de personnes, un peuple qui est essentiellement dans l'Est de la Côte d'Ivoire mais aussi au Ghana voisin dans le célèbre royaume Ashanti, les Kômian sont consultées pour leurs connaissances des plantes médicinales mais aussi pour leur "pouvoir" à conjurer le mauvais sort et à prédire l'avenir. Sans leur intervention, aucune intronisation d'un roi ni d'un chef ne peut avoir lieu (AFP, 2019). Le « Kômian » joue un rôle crucial en tant qu'intermédiaire auprès des esprits ancestraux et des entités spirituelles, visant à contrer les effets néfastes provoqués par les aspects obscurs de

l'existence. Elle sert également de médecine pour restaurer l'équilibre ontologique du malade, perturbé par les diverses agressions et intentions malveillantes (Dominique, 1981 : 45).

Le Kômian est une personne instruite et introduite au monde spirituel, c'est à dire aux divinités. Ce dernier est doué d'une puissance spirituelle surnaturelle qui lui permet d'entrer en contact avec les entités du monde visible et invisible. Aussi, il est le messager entre les morts et les vivants et les esprits (génies). Cette visibilité lui permet de poursuivre cette mission de protéger la communauté contre les actions malveillantes des individus et les forces du mal (Memel-fote, 1998 : 45).

Cette étude vise à explorer les motivations sociales, en filigranes ou pas, qui sous-tendent le recours au Kômian dans la prise en charge des problèmes de santé au sein des Abouré Ehivet de Bonoua. Elle se prononce sur la façon dont les facteurs sociaux et culturels interagissent avec l'individu particulier ou pas, c'est-à-dire ce dernier pris dans le cocon familial quand il fait face à une situation de santé. Dans son action, ici, il analyse les activités ou pratiques culturelles au contact de la modernité. Relever de ce pas ce qui peut subir un changement dans l'optique d'assurer le dynamisme des pratiques afin d'adapter ses soins en fonction de la circonstance des époques.

2 Méthodologie

Cette étude a été réalisée à Bonoua, ville secondaire située au sud-est de la Côte d'Ivoire. Elle est distante respectivement de 17 km de la ville de Grand-Bassam et de 32 km de la ville d'Abidjan. Appartenant à la région du Sud-Comoé et au district de la Comoé, elle est arrosée par la Comoé ainsi que la lagune Kodjoboué. Traversée par la route qui mène à Aboisso (autoroute A100) elle est liée à Grand-Bassam en direction du sud-ouest, et vers le nord-est par Aboisso. La population de Bonoua est cosmopolite, composée de diverses ethnies telles que les Gour, les mandé du sud, les Akan. De nature qualitative, cette recherche s'est basée sur maintes techniques de recherche dont les entretiens semi-directifs, la recherche documentaire et l'observation directe. Ce procédé a permis de recueillir un nombre d'information capital en lien avec le Kômian chez les Abouré Ehivet de Bonoua. L'échantillonnage a été établi selon la technique du choix raisonné, permettant la sélection de trente (30) participants, répartis comme suit : vingt (20) personnes issues de la population générale, deux (02) Kômian, trois (03) leaders communautaires et cinq (05) notables. Les personnes qui ont refusé de participer ont été exclues de l'enquête. Les entretiens, enregistrés à l'aide d'un smartphone et retranscrits par nos soins, ont été soumis à une analyse de contenu.

3. Résultats

Les informations collectées lors de cette étude ont révélé que plusieurs facteurs culturels justifient le recours des populations Abouré Ehivet de Bonoua vers les Kômian dans la gestion de leur problème de santé. Ainsi, la présentation des résultats s'est faite autour des points suivants : Kômian, un guide religieux (oracle), Kômian, le médecin par excellence, Kômian, un conjurateur social (Purificateur), Kômian, un protecteur social.

3.1. Kômian: un guide religieux (oracle)

Le Kômian est un nom que porte le représentant des esprits, le transfuse des génies. L'aspect représentant des esprits renvoie à la religion, ce qu'on appelle communément le polythéisme. Ce dernier est donc dans le grand moule des religions où, les éléments naturels et les corps célestes (tels que les astres, les étoiles, la pluie, les montagnes, l'eau et le feu) sont identifiés à des divinités et vénérés. Ainsi, lorsqu'on est un Kômian, c'est qu'on est le représentant des dieux, le porte-parole, des dieux car, c'est à nous que les dieux parlent. Ce dernier est sensé interpréter les signes et savoir ce que les dieux souhaitent : les désirs et les totems des dieux. Plusieurs avis ont été recueillis à ce propos :

Le Kômian, c'est lui qui nous oriente dans la vie de tous les jours. C'est celui-là même qui nous aide à comprendre la parole de la vie, des montagnes, du vent, de la pluie, et de nos ancêtres. Tous les problèmes que nous ne comprenons pas, seul ce dernier peut nous orienter et conseiller de façon claire et nette. Comme exemple, dans les églises ou les mosquées, il y a un pasteur ou un Iman qui guide les fidèles c'est de même pour nous aussi. (Entretien semi-directif, Homme, 27 ans, janvier-février 2025).

Un autre enquêté s'exprime selon les termes suivants :

Nos parents nous ont légués cela. Le Kômian c'est le maître, celui qui peut échanger directement avec les esprits pour demander leur aide ou leur clémence. Il parle directement avec les génies. Ces derniers lui communiquent des informations pour la bonne marche du village de la vie ou même des choses à venir. Les anciens racontent qu'un Kômian du nom d'Ebouéba était beaucoup sollicité pour communiquer avec les génies afin de restaurer des malades et identifier des meurtres en sorcellerie. (Entretien semi-directif, Homme, 32 ans, janvier-février 2025).

3.2. Kômian, le médecin par excellence

Dans la culture africaine en générale et plus particulièrement dans celle de la côte d'Ivoire, notamment les akans (Agni, Abron, Abouré, Attié etc.) le Kômian en plus d'être un guide religieux est apothicaire. En effet, puisqu'il est destiné à entendre ou recevoir les consignes des dieux, il est par cet honneur celui par qui les dieux passent pour dévoiler les secrets médicaux de la nature. Ainsi, les soins qu'il prodige ne sont que des soins promulgués par le transcendant lui-même. On peut alors souligner que dans la culture africaine, le Kômian est un tradipraticien, un médecin car il soigne les individus. Seulement que ses soins même, s'il émane d'un lègue, est pour la plupart des cas, un dévoilement du transcendant. Nous comprenons alors les propos des enquêtés ci-dessous :

Nous sommes en Afrique et avant même l'arrivée des médicaments des blancs on se soignait. Les médicaments là c'est le Kômian qui a travers les génies tombent en transe et rentre en forêt pour les chercher pour nous envoyer directement. Et quand il rentre en forêt comme ça pour les écorces ou les feuilles, il ne se trompe jamais. C'est nous notre docteur qui est là. Quel que soit ta maladie (mystique, non mystique, simple) il a toujours la solution. Même le cas des maladies très grave, le Kômian peut rentrer en contact avec les ancêtres pour avoir les médicaments appropriés pour la guérison du malade. C'est un lass des lass² (Entretien semi-directif, Femme, 38 ans, janvier-février 2025).

Ces propos sont soutenus par un autre enquêté

Peut-être que tu ne vas pas croire mais depuis je suis né c'est Nanan Boukou la femme Kômian qui me soigne, oriente, et me conseille. Quand mes enfants même tombent malade, lui il consulte les génies d'abord c'est après cela que je cherche à aller à l'hôpital avec eux. Tout se trouve dans la nature, la seule personne qui peut nous aider à les retrouver pour nous soigner c'est le Kômian. Il est à la fois infirmier, médecin, gynécologue, généraliste etc. il touche directement ton problème et il te soigne avec un montant très réduit. (Entretien semi-directif, Femme, 40 ans, janvier-février 2025).

² Terme tiré du nouchi (langage Ivoirien) qui renvoie à un être extrêmement doué

3.3. Kômian : un conjurateur social (Purificateur)

L'aspect conjurateur du Kômian s'inscrit dans sa fonction précédant : celle de soigner. Purifier, c'est rendre pur, débarrasser des souillures, des impuretés. On purifie donc quelqu'un ou quelque chose qui est souillé, malade, agonisant. Dans la société africaine où, la figure du Kômian est admise, la purification est une nécessité pour des personnes qui ont commis des fautes presque impardonnables : un meurtre, un viol, la guerre, la destruction des lieux sacrés, le blasphème... Ainsi, l'action du Kômian vient pour présenter les excuses du fauteur tout en lui fixant des amendes de même que des corrections. Ici, la purification a une fonction coercitive. Elle vient pour remettre l'individu dans la société par des sanctions à caractères purificateurs. Les propos des enquêtés ci-dessous nous éclaire :

Le Kômian, c'est lui seul qui peut faire certaines choses dans cette vie cher frère. Je t'explique : il y'a un monsieur qui a perdu sa femme, et après l'enterrement, sa défunte femme l'apparaissait à tout moment. Il la voyait partout dans la maison, dans la cour, au salon, même en ville souvent. Il avait carrément déperlé et avait commencé à devenir fou. Il parlait seul et il avait peur. On l'a envoyé à l'hôpital, les docteurs n'ont rien pu faire. Il a fallu le Kômian du coin pour guérir le frère. Il a récupéré notre frère pendant deux jours seulement et il l'a guéri totalement en récitant des prières et en le lavant avec des feuilles dans un canaris. (Entretien semi-directif, Homme, Notable, 63 ans, janvier-février 2025).

Dans le même ordre d'idée un autre enquêté nous parle des prouesses du Kômian

Une année, il y a des jeunes d'ici qui ont volé de l'or pour vendre. Un mois après, ils ont commencé à tomber malade. Ils étaient (7) sept personnes dont (5) cinq garçons et (2) filles. Un garçon est décédé, trois autres sont tombés malade et une semaine après une fille est décédée encore. C'est ainsi que, les autres ayant pris peur sont allés informer leurs parents. Après investigations de ces derniers, ils ont su que le propriétaire de l'or avait maudit dans un marigot et que c'était le génie du marigot qui tuait les jeunes. Afin de rompre ce sort, les jeunes ont été conduits directement chez le Kômian et il a pu les sauver. Aujourd'hui même ou je te parle les jeunes en question sont à Bonoua ici, ils peuvent témoigner. Affaire de Kômian c'est le niveau supérieur. (Entretien semi-directif, Homme, Notable, 67 ans, janvier-février 2025).

3.4. Kômian : un protecteur social

Le Kômian est protecteur de la société car c'est lui qui veille spirituellement sur la société. Sur le plan social aussi, il règle les conflits, les inimitiés et entretient la flamme culturelle des peuples. Ainsi, face aux esprits malsains, le Kômian se dresse, face aux calamités naturelle, maladies épidémiques, le Kômian prévient et conjure, face aux guerres et attaques extérieures, le Kômian protège. Écoutons les propos de nos enquêtés :

Nous avons toujours été bien protégé ici car nous avons par la grâce de Dieu les Kômian. Par exemple quand la guerre devait commencer en Côte d'Ivoire, la féticheuse est tombée en transe, elle a donné des orientations et des recommandations afin que aucuns des jeunes Abouré ne perdent la vie dans cette guerre. Après cette information transmise, le chef a appelé les différents chefs de génération pour leur faire part. Je vous assure que pour ceux qui ont suivis les recommandations à la lettre aucuns n'a perdu la vie. Et même pour ne pas qu'il est un bain de sang à Bonoua les Kômian ont fait des sacrifices. (Entretien semi-directif, Femme, 41 ans, janvier-février 2025).

Dans la même veine

Avant même qu'un danger n'arrive dans la ville de Bonoua, je t'assure que les Kômian scanne ça, propre. Il y a plusieurs choses qu'ils bloquent ou qu'ils détournent de notre village même sans nous dire. Ils représentent la (gendarmerie, la police, les forces spéciales, les militaires...). Je vous assure, en plus même de protéger les populations ils protègent également le roi et l'interpelle sur les choses présente, et future. (Entretien semi-directif, Homme, 53 ans, janvier-février 2025).

Selon les enquêtés, chaque société détient ses propres agents chargés de réguler la vie sociale dans le but d'améliorer le bien-être de sa population. Chez les Abouré Ehivet de Bonoua, le Kômian assume la fonction de régulateur au sein de la vie sociale. Il collabore avec l'autorité traditionnelle pour la guider dans les affaires religieuses et la protéger contre les menaces mystiques. En tant que protecteur des communautés, le Kômian est considéré comme la force séculière de la société.

4. Discussions

4.1. Kômian, un être de prévention de malheur, de protection et de guérison

Les Kômian sont dotés de pouvoir surnaturel de prévention du malheur et de guérison. Cette puissance s'exerce par le truchement d'un art divinatoire et thérapeutique qui permet aux Kômian d'indiquer les remèdes à prendre, les sacrifices ou les rites à exécuter pour trouver la force de vie perdue. Il confectionne à ce propos toutes sortes d'amulettes destinées à protéger et offrir la guérison à leur porteur. Ce pouvoir de prévention et de guérison est mis au service de la collectivité entière. Aussi, Dans certaines croyances traditionnelles, le Kômian est considéré comme un protecteur spirituel qui est capable de repousser les forces maléfiques et de garantir la sécurité et le bien-être de la communauté.

(Niangoran-Bouah,1981 : 86) souligne l'indispensabilité du Kômian. Pour lui, ce dernier est une personne dont toute la communauté dépende. Il l'est autant car, il symbolise la mémoire de la tradition mais également l'avenir, non seulement en tant que personne et plus encore en tant que planificateurs des avenir. C'est d'ailleurs pourquoi, il prévient les malheurs, protège et soigne les individus. De ses qualités ou capacités d'apothicaire, il guérit et en sa qualité d'homme spirituel, il éloigne du peuple, les calamités, les esprits malsains tout comme les personnes malsaines. On comprend alors pourquoi, Niangoran Bouah, le traite d'indispensable car par ses qualités, capacités, il maintient la communauté en vie, l'assure un avenir meilleur et même rattrape les choses lorsqu'il a eu une erreur. On peut donc affirmer sans réserve qu'il est non seulement le garant du bonheur de la communauté et aussi celui qui assure la santé des individus. Il faut donc ajouter que sous sa coupole, la société vit en sécurité, en santé et dans la prospérité.

4.2. Kômian, un conjurateur social (Purificateur)

A partir des recherches menées, on peut retenir que le Kômian occupe une place principale au sein des communautés Akan en Côte d'Ivoire et plus particulièrement chez les Abouré Ehivet. Celui ou cette dernière ayant des fonctions multiples s'arroge également le pouvoir du conjurateur pour ne pas dire purificateur. Ce rôle bien plus que divinatoire, implique par des incantations, le pouvoir de chasser, évincer, expulser tout esprit qui a caractère négatif à la société et aux personnes. C'est quoi un esprit négatif ? Un esprit négatif, c'est un esprit qui porte atteinte à la stabilité de la communauté et aux individus. Cela peut être une personne physique ou spirituelle. Ainsi, lorsqu'une personne ou la communauté est sous une telle

menace, le Kômian intervient. En tant que gardien des traditions et des valeurs culturelles, le Kômian intervient pour restaurer l'harmonie sociale et spirituelle, utilisant des rituels et des pratiques ancestrales pour éliminer les maux qui affectent la société. Sa position de purificateur lui confère une autorité et un respect importants, faisant de lui un acteur central dans le maintien de l'équilibre et de la cohésion au sein de sa communauté.

Nos résultats rejoignent ceux (N'da, 2010 : 101), dans son ouvrage intitulé "Rites et croyances en Afrique de l'Ouest : Le rôle des Kômian en Côte d'Ivoire", explore en profondeur la figure du Kômian, qu'il décrit comme un purificateur social essentiel à la cohésion et à l'harmonie communautaire. Lorsqu'on jette un regard sous les propos de Jean-Baptiste N'DA, on perçoit que le Kômian remplit une fonction plus que cruciale. Cela est d'autant vrai qu'en tant que gardien de la tradition, il est mieux outillé pour savoir ce qu'il faut faire et ce qu'il faut éviter. Par cette connaissance, il peut mieux jouer le rôle de médiateur. La médiation qu'il joue entre le monde des vivants et celui des esprits lui accorde une double casquette. Double casquette de médiation parce qu'il est médiateur entre le passé et le présent de manière culturelle et médiation entre les vivants et les esprits. Des parts ses acquis, il est en pole position pour régler les conflits et les contradictions, les séditions. Aussi, ses acquis sur la tradition et spirituels lui permet de savoir le meilleur moyen de purifier les lieux de cérémonies, les maisons, les espaces, les individus, et même la communauté. Dans cette casquette de purificateur, il semble avoir même un pouvoir similaire à celui du juge. Dans les communautés Akan, notamment Abouré, la prison telle que le lieu carcéral n'existe pas. Celui qui commet une faute est soumis aux verdicts des siens et est resocialisé à partir d'une purification du Kômian. Tout se passe comme s'il doit se laver de ses actes pour avoir l'autorisation de vivre dans la société à nouveau. Dans ses qualités de purificateur, il châtie celui qui a commis une faute grave, l'amende, le purifie et l'intègre. Il est également perçu comme des guérisseurs spirituels, capables de purifier non seulement les individus, mais aussi les espaces de toute influence négative ou maléfique.

4.3. Kômian, le médecin par excellence

Nos données révèlent que le Kômian est perçu comme le médecin par excellence au travers des populations enquêtées. Sachant par excellence, car ni le monde spirituel ni physique n'a de secret à ses yeux. Logique et normal donc qu'il ait une vue panoramique sur la cité, mais aussi une idée non seulement sur les maux et comment les traiter. De nombreux témoins mettent en avant ses réussites cliniques, son expertise reconnue et son engagement envers ses patients. Contrairement à nos résultats, l'idée largement répandue selon laquelle le Kômian est le médecin par excellence ne porte pas l'assentiment de tous. C'est dans ce contexte que certains spécialistes soulignent que son approche présente des lacunes en termes de rigueur scientifique et de fondements cliniques. Parmi ces penseurs, nous avons (Kouadio, 2023 : 56), qui dans son œuvre intitulée *Les Défis de la Médecine Moderne en Afrique*, établit des critiques qui jettent du discrédit sur sa science. Pour ce dernier, en science, il faut user d'une méthode expérimentale, or il semble fort probable que le Kômian n'en use point. En effet, pour affirmer savoir ou avoir le monopole de soigner, il faut adopter une méthode rigoureuse basée sur l'expérience. A partir d'expérience, établir une formule, une loi vérifiée et validée par un comité scientifique afin de respecter les critères de l'objectivité. In fine, en science, on est sonné par le glas de vérités objectives, universelles, c'est-à-dire vérité où tous confirment. Cette approche semble s'opposer à celle du Kômian qui sait lui seul, comment invoquer ses esprits, comment faire le dosage des plantes, comment évaluer la réceptivité du patient par rapport au médicament, et même comment établir un diagnostic. On peut dire avec Kouadio que la science du Kômian si vraiment s'en ait une, est subjective.

5. Conclusion

L'existence et l'importance du Kômian en pays Akan en générale et en particulier chez les Abouré de Bonoua plus spécifiquement se justifie avant tout culturellement, c'est-à-dire selon la tradition. Une culture qui voit en la personne du Kômian le protecteur, le purificateur, et même le médecin par excellence. Disposant du don de parler à deux mondes, c'est-à-dire le surnaturel et le naturel, dont il en est le médiateur, il est celui qui sait tout, qui voit tout. A cet effet, il est plausible qui soit capable de faire le meilleur diagnostic, établir un excellent traitement et soigner de manière optimale. En plus de ses qualités de soins, il a également les aptitudes de conjurateur, de purificateur. A ce propos, c'est à lui que revient le rôle de purifier non seulement les lieux, les personnes, et même de chasser de la société les mauvais esprits, les

influences nuisibles, délétères afin de créer une communauté où il fait bon vivre. In fine, il lui revient encore du fait de ses aptitudes le rôle de protecteurs de la communauté. Il a donc en charge la sécurité et la stabilité du peuple Abouré de Bonoua.

REFERENCES

- [1] AFP (2019). « Qui sont les féticheuses, ces prêtresses traditionnelles de Côte d'Ivoire ? » in <https://www.geo.fr/histoire/> Consulté le 10 janvier 2025
- [2] Cantrelle, P., Locoh, T. (1990). Facteurs culturels et sociaux de la santé en Afrique de l'Ouest. Paris : Centre français sur la population et le développement (CEPED), Les Dossiers du CEPED, n°10, 36 pages
- [3] Dominique Zahan, (1981). Religion, spiritualité et pensée africaines, Paris, Payot, 1970, 247 p.
- [4] Kouadio, E. (2015). Les Défis de la Médecine Moderne en Afrique. L'Harmattan
- [5] MEMEL-FOTE, Harris (2008). La santé, la maladie et les médecines en Afrique : une approche anthropologique, Abidjan, Les Editions du Cérap, 2008
- [6] Morelle, J. (2020). « Côte d'Ivoire/Tradition: Les Komians, incontournables prêtresses Akan », Djasso, Le reveil de l'Afrique, www.djasso.com/ Consulté le 21 janvier 2025
- [7] N'DA, Jean-Baptiste (2010). Rites et croyances en Afrique de l'Ouest : Le rôle des kômian en Côte d'Ivoire. L'Harmattan
- [8] Niangoran-Bouah, G. (1981). Les Akan et la civilisation de l'or. Abidjan : Les Nouvelles Editions Africaines.
- [9] Pr. BOA Thiémélé L. (2020). Ramsès, Master 2 Recherche. Parcours D. Covid. Séminaire. UE Philosophie africaine. Ecue Religions et spiritualités africaines.